

EL CANTABRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año XVI.—Número 5.352

Director: DON JOSE ESTRANI

Jueves 10 de febrero de 1910

¿Queréis tener

bombillas (lámparas), conservar vuestras instalaciones eléctricas casi de balde? Asegurados en la «Electra de Toranzo» y leer su anuncio en cuarta plana.

J. Marañón Martínez
Especialista en partos y enfermedades de la mujer.
Consulta de once a una, excepto días festivos. Calle de Burgos (Alameda primera), 1, segundo.

Carlos M. Conachy
DENTISTA
Calle de Castelar, núm. 4

Antonio Alberdi
MEDICO ESPECIALISTA
Vías urinarias, partos y enfermedades de la mujer
CONSULTA DE 10 A 1 Y DE 3 A 5
AMÓS DE ESCALANTE, 10. 1.º

JOSE PALACIO
VIAS URINARIAS
CIRUCIA GENERAL
Consulta de once a una, excepto días festivos. Calle de Burgos (Alameda primera), 1, segundo.

Manuel R. Parets
ABOGADO
WAD RAS, 1, PRIMERO

INTERESES LOCALES

El resultado del Carnaval

Si los señores concejales quieren hacer caso, pasen por las oficinas de arbitrios y pregunten cual ha sido el resultado de las recaudaciones de este Carnaval por arbitrios sobre máscaras, carruajes y comparsas. Y no nos digan que este asunto no merece la pena de molestarse en hacer esta pregunta: menos importa al interés general del vecindario el que la placita tal ó el destino cual, de fondos municipales, les convenga a determinados compadres, y a pesar de importar mucho menos, cada vez que hay una votación de un destino, celebran cabildos y conferencias y hacen combinaciones y cálculos, en los que gastan más tiempo y más palabras que si se tratase de salvar al país. Por eso esperamos que se tomen esa molestia, bien pequeña, conviniendo con nosotros en que los Carnavales tienen dos aspectos, no despreciables, bajo el punto de vista de la consideración municipal: uno, el de diversión y expansión pública, tradicional y leída, que no sólo es respetable, sino que envuelve un derecho popular que no puede restringirse sin mortificar violentamente al pueblo que paga; otro, el de los ingresos municipales con motivo de las fiestas de Carnaval, ingresos no grandes, pero ingresos al cabo y por lo tanto objeto obligado de la atención del Ayuntamiento.

Pues bien, ni ha habido máscaras, ni ha habido comparsas, ni ha habido carruajes, en el paseo. Es decir, se ha matado la animación y la brillantez del Carnaval y se ha imposibilitado, secándola, la fuente de ingresos, pequeña ó grande, que el Carnaval representaba para el Municipio.

Se dirá, respecto de las máscaras, que no hubo más, porque hacia mal tiempo. Incierto, porque el Bulevar estuvo las tres tardes materialmente atestado de público; como salía la gente sin disfraz, hubiera salido la gente disfrazada. No hubo más máscaras, porque el arbitrio sobre cada una, por cada tarde, es excesivo. Si hubiera estado costado la mitad, hubiera habido seis veces más disfraces y el ingreso líquido hubiera sido el triple de lo recaudado.

Se dirá respecto de las estudiantinas también lo del tiempo malo. Y hay que contestar. ¿Es posible que un mes ó dos antes del Carnaval, que es cuando las comparsas se organizan, se supiera ya que había de hacer mal tiempo? No es eso, no; es que se quiere estrujar todo como si todo fuesen limones, y el zumo va estando demasiado escaso. Las comparsas que otros años no sacaron para el arbitrio, han sido la mejor propaganda contra la organización de las de ahora. Y con ello se mató la alegría de las calles, la animación verdadera del Carnaval, la nota artística de las brillantes rondallas.

Por último, de los carruajes que se forman ni formarán ya paso nunca, por que es una enormidad, un abuso, pretender que paguen lo que se les quiere hacer pagar. Después del arbitrio y de la contribución sobre carruajes, cobrarlos otros arbitrios por salir a paseo en estos días, es como si el Estado, después de cobrar la contribución industrial, cobrase además otra por la entrada de patronos y obreros en los talleres. Antes, el paseo de coches se llenaba de carruajes de todas clases. Ahora, ya se ha visto, ni uno. Si el arbitrio se rebajase, se recaudarian cientos de pesetas por ese concepto.

Señores concejales: ¿quieren ustedes enterarse del resultado de las recaudaciones de arbitrios sobre el Carnaval que acaba de pasar?

MADRID AL DÍA

(IMPRESIONES)

8 de febrero de 1910.

El soberano anda de caeceras y el jefe del Gobierno descansa.

Ignoramos aún cuándo trasladará su residencia el primero a la rieta Sevilla, y cuándo se resolverá el segundo á desembarcar la madeja política que los conservadores han enredado más de lo que estaba de por sí. Corren los días de Carnaval con buen tiempo y ninguna animación. El de ayer ha sido manchado de sangre. Una mujer muerta misteriosamente al despedirse de su marido; rota la carótida, en muda agonía, llevándose el secreto de su muerte al «más allá».

Otra mujer asesinada en la mancha por un explotador de las gracias femeniles y del vicio juntamente. Nota horrible y trágica; una ola de cieno que arroja el lupanar á la luz de la calle en medio del festival, como un espuerto sanguinolento en la alfombra de un sarao.

Y el fogonero de un tren, machacado por las ruedas, hecho piltrafa en los railes; extraídos sus despojos á fuerza de gatos; tendiéndose que emplear palas para reunir los miembros del cadáver.

Y otra mujer, enviada por el torpeizo de un automóvil á la eternidad. ¡Terrible día de fiesta!

Aún puedo aumentarse la lista con otros sucesos luctuosos y espeluznantes, de los que leen preferentemente y comentan á diario las clases bajas (y no retro la calificación); pero los restantes fueron de menor cuantía; no merecen la pena de consignarlos. Basta lo dicho para formar un concepto de lo negra que fue ayer la jornada.

Mas hoy luce un espléndido sol y no hay noticia, bien que no es tarde, de haber ocurrido nada malo. Podemos divertirnos sin remordamientos, sin una sombra de dolor

incubado en las desdichas pasadas, que, como la hierba mencionada por el poeta, verdes son al apuntar el día, y por la tarde, secas en nuestra memoria y en nuestro corazón están.

Paseemos otra vez los coches engalanados y las carrozas artísticas en toda la longitud de Recoletos, de la Castellana, dando vueltas y vueltas entre lluvia de «confettis», mirándonos, remirándonos, saludándonos, criticándonos y sonriendo de puro aburridos. Aquel es Alimón Mohatar, no Mojar, como escriben algunos cronistas, pues la jota en morisco se pronuncia más energicamente que la hahe; es Maimón, á quien las señoras cubren de flores; es Maimón, que agradece el florido homenaje y, henchido de agradecimiento, fundirá ó rasas, hasta hoy enemigas, para que los continentes sean como quien dice, uno solo. ¡Milagrosas flores! ¡Tumaturgo Mohatar!

Y mañana, que para vosotros, lectores, será hoy, ayer ó antayer, según cumpla el servicio de Correos, enteraremos á la «sardina» en pradera diferente de la destinada otros años á enorme sepultura del pez suculento y de nuestras alegrías un tanto heterodoxas. Porque, mientras vosotros estaréis con la ceniza en la frente recordando el miserable origen humano y su triste fin, nosotros pecaremos en la Pradera del Corregidor al son de las vihuelas, de los organillos, comiendo escabeche de besugo, de bonito, de atún y de gallina (en cuaremal), y precipitándonos en los horrores del baile «agarrado».

Menos mal, que no pecaremos contra la estética, por haber prohibido nuestras autoridades la intromisión de máscaras zarzapostasras en la jerga baenana de la Pradera del Corregidor. Se estrena con buenos auspicios; eso era de ley. Pero me choca que allí no se permita lo permitido en el mejor de nuestros países, en la aristocrática Castellana. En fin, por algo se principia, y el bien debe alabarse venga cuando venga.

Y ya que estoy con las manos en actitud de aplaudir, dispararé una «triple batería» en loor de Francisco Rodríguez, director general de Comunicaciones, porque ha solicitado de la superioridad los créditos necesarios al buen servicio de Correos y Telégrafos. No me creo del todo ajeno á esta resolución; mas renuncio á la parte del premio que me toca.

Soy como Faucón Dorado, á quien se debe en su mayor parte el rearmamiento de Madrid, y no dice esta boca es mía cuando se atribuye á otros el mérito de esa labor entre práctica y poética. Pero, ¡vive Dios! que, si no por los fueros propios, he de salir por los de mi amigo y concejal, como ese mismo Dios me dé mimbres y tiempo.

LA MADRE DEL CORDERO

Leed y medita

Diario Universal, órgano del partido liberal, replicando á La Epoca dice lo siguiente, que merece ser leído y meditado:

«En cuanto á la segunda parte, sólo tenemos que ratificar lo dicho, á saber: que en «los elementos palatinos son contadas las personas de ideas liberales». Esto dijimos, y el órgano conservador no lo rectificó, ni lo puede rectificar. Por si alguien lo dudara, está bien redondeado el mitin de elementos palatinos celebrado en Jal-Alal para pedir que no se abolieran las escuelas laicas. A ese mitin asistieron algunos de esos elementos palatinos más significados.

Es inútil ocultar que esto ha sido muy comentado, por tratarse de un asunto candente sometido á la resolución del Gobierno; y, precisamente, esa circunstancia y esa actitud de elementos palatinos ha dado motivo á que se comentase lo que después ha ocurrido. Vaya viendo el colega, si existe alguna indiscreción, dónde hay que buscarla.

Cuando discutimos la forma de gobierno más conveniente para las ideas democráticas, existe quien afirma que bajo el régimen monárquico pueden tener las ideas liberales su natural desarrollo; un periódico monárquico y ministerial demuestra, con los anteriores párrafos, la candidez de los que tales teorías sustentan; y en esta ocasión, Diario Universal sabe lo que dice y por qué lo dice; sus afirmaciones no pueden ser puestas en duda, dado lo bien enterado que el estimado colega debe hallarse en asuntos palatinos.

Á la mascarada clerical de Jal-Alal fueron elementos palatinos de los más significados, y como «son contados» los que hubieran podido ponerse en contra, aquellos elementos laborarian en camarilla por el triunfo de las conclusiones del mitin clerical. ¿Te explicas ahora, lector, las restricciones del decreto sobre enseñanza? Todo el Consejo de ministros, con su presidente á la cabeza, nada puede hacer en sentido democrático, porque los palatinos reaccionarios son inmensa mayoría; ahí radica la explicación de todo lo sucedido días pasados en los bajos fondos de la política; volvemos al sistema de las camarillas palatinas, que tantos perjuicios morales y materiales han ocasionado al pueblo español.

Con palatinos significados y reaccionarios el único capaz de gobernar es Maura, y si á este hombre funesto le diera la gana de implantar otra vez el Santo Oficio, la Plaza Mayor volvería á ser el escenario nacional, con sus autos de fe, ya que las camarillas los ahora para afincarse del todo su bocherosa preponderancia.

No hay que dudar: ni Muret, ni otro que no fuera Muret, podría hacer obra democrática, porque no se lo permiten ni se lo permitirán, mientras los palatinos son siervos de la reacción; los obstáculos opuestos á la libertad, la guerra de Melilla, las dificultades decretadas á las escuelas neutras, el desastre colonial y el más tremendo todavía que se avecina en el orden económico; todo, todo eso tiene su fuente, más que en los gobernantes, en los que á sus espaldas enajenan las voluntades de los distintos Poderes del Estado; hay que desengañarse: vivimos con una Constitución ficticia, cuyos beneficios son anulados, tan pronto como lo necesitan las camarillas; para ello basta un solo decreto, cuya firma se consigue con facilidad asombrosa.

¡Aún quedan algunos con que Muret ó López Domínguez acometan la reforma del Concordato; aún alimentan la esperanza de que sea reformado el artículo 11 de la Constitución; todavía abrigan la ilusión de ver con estos hombres restablecida la supremacía

del Poder civil; ¡Y qué estrepitosas deben ser las carcajadas allí, entre encajes y cortinones, donde los espíritus se doblan, donde las camarillas funcionan, evocando los tiempos de Torquemada y ser Patrocinio!

Y esto, con ser tan grave, tiene remedio, ¡vaya si lo tiene!; pero nosotros nos guardaremos muy bien de recostarlo; no lo hegado todavía la hora en que los médicos de pueblo puedan hablar con entera libertad.

Tenga el lector muy en cuenta los párrafos que hemos citado de Diario Universal, pues los acontecimientos políticos que se avecinan han de traerlos muchas veces á la memoria.

(De España Nueva.)

DE LA PROVINCIA

PIÉLAGOS.—En el pueblo de Carandía han sido detenidos el día 8 unos cuantos jóvenes que formaban una *Murga gaditana*, por cantar coplas inmorales.

TORRELAVERGA.—Por tener sus ganados pastando en derrota han sido denunciados varios vecinos de Torres.

El folleto del P. Vilaríño

El Diario Montañés, secundando la campaña emprendida cerca del Ejército por el jesuita P. Vilaríño, ha comenzado ayer la publicación del famoso folleto que se ha repartido por los cuarteles de Bilbao, y que tanta indignación ha promovido entre los elementos no contaminados de bizetarrismo, ni de jaitismo.

Como no es cosa de copiarlo todo, reproducimos para muestra los siguientes párrafos:

«Barbarie de la civilización
¡Qué débil es nuestra civilización, y qué superficial es nuestra cultura!
Esto se me ocurre siempre que pienso en las milicias permanentes. Hoy, al cabo de tantos y tan ponderados adelantos, después de tanta declamación contra la barbarie y el salvajismo, pueblos que se llaman cultos no se avergüenzan de arrear sus querrelas internacionales á tiros y á cañonazos.

Y siendo así que no debiera haber más soldados que los precisos para formar un cordón, que allá en los confines del mundo civilizado prohibiese la entrada á todo bárbaro, hasta que se civilizase, tenemos dentro de nosotros mismos una red de hombres armados por todas partes... Y cuando deberíamos proscribir todo género de armas homicidas, las andamos buscando y perfeccionando, y damos prima y privilegio y alabanza á los que inventan nuevos métodos de hacer en menos tiempo más degredados, de tender en menos minutos más cadáveres, de dejar más desahos sin hijos, más hijos sin padres, más esposas sin maridos... ¡Horrible barbaridad!

Al pensar esto en mi mesa de estudio se apodera de mí un horror filosófico hacia todas las milicias permanentes, un hastío de todos los ejércitos, una aversión á todos los soldados como á enemigos de la civilización y como á instituciones anticuadas, restos de la incultura y salvajismo de edades primitivas.

Si nosotros hubiésemos dicho semejante cosa, más nos valiera haber emigrado. ¡Cómo nos hubieran puesto los amigos del P. Vilaríño!

Alí va otro párrafo:
«Los que llaman asesinos (—á los soldados—) bandidos y criminales, como los anticlericales educados en las Escuelas Modernas, es por lo que siendo ellos asesinos y criminales, es natural que insistan á los que refrenan y castigan sus maldades.»

Hombre, en escuelas católicas se educó el cura Merino, y que nosotros sepamos, á ningún educado en la Escuela Moderna se le ha ocurrido llamar asesinos á «los clérigos educados en escuelas católicas». En eso de injuriar nos ganan la delantera toda clase de jesuitas.

Ayuntamiento

En sesión ordinaria se reunió ayer tarde la Corporación municipal, bajo la presidencia del señor San Martín y con asistencia de los señores Mazarrasa, Nardiz, Sánchez Sarriñana, Gutiérrez (L.), Lloreda, Huidobro, Arri, Cagigas, Rivero, Rado, López del Moral, Ruiz, Zamanillo, Mateo, Pofo, Toca, Simavilla, Ruano, García Rio, Lama, Martín Pérez, Herrero, Escalante, Gómez (G.), Gómez y Gómez, García (J.), Suárez Quiros, García del Moral y González.

El señor secretario lee el acta de la sesión anterior y se aprueba, después de pedir el señor Mateo que conste su voto en contra de la aprobación del dictamen de jubilación de unos barrenderos.

Alcalda

A propuesta de la presidencia consta en acta el sentimiento de la Corporación por el fallecimiento del que fue concejal de este Ayuntamiento, don Eusebio Sierra.

La señora Viuda de Ortúzar agradece al pégame que se le dirigió con motivo de la muerte de su esposo.

Se queda enterado.
La secretaria presenta el extracto de los acuerdos adoptados en el mes anterior.
Se acuerda publicar.

La Alcaldía propone que en la próxima sesión se verifique el sorteo de contribuyentes que ha de formar parte de la Junta municipal.

Asuntos sobre la mesa
Comisión de Hacienda.—Se aprueban los pliegos de condiciones para las subastas de impresos y objetos de escritorio.

El censo de Medina de Pomar
Se lee el dictamen proponiendo que se suspenda el pago del crédito de Medina de Pomar.

A ruego del señor Lloreda se lee una real orden sobre este asunto.

El señor Lloreda pregunta en qué se su fundado la Comisión para negar el pago del crédito al señor Arauz, que da toda clase de garantías.

Le contesta el señor Arri.
El señor Ruano sostiene su opinión contraria á la expuesta por los señores Mateo y Rivero.

Dice que no ha habido tal cambio de criterio en la Comisión, sino que entonces no reclamaba nada contra lo que solicitaba el señor Arauz, á quien además se paraba una real orden. Luego, visto que los señores pliegos que se suspendiera el pago del crédito, por tener propósito de apelar contra dicha real orden, y la Comisión creyó, como medida de precaución, aconsejar al Ayuntamiento acordase no pagar.

El señor Zamanillo presenta una enmienda proponiendo que, ratificándose el acuerdo de primera de diciembre último, se reconozca como único administrador del Censo á don Justo del Prado.

Rectifican los señores Mateo, Rivero, Lloreda, Arri y Ruano. Este presenta una enmienda dictando que pueda pagarse al señor Arauz, siempre que en el plazo de un mes presente una garantía hipotecaria, en efectivo metálico ó en valores del Estado, quedando en suspenso el pago, mientras se resuelve el asunto por los tribunales, en el caso de que aquella garantía no se preste.

Se opone el señor Zamanillo, insistiendo en que el Ayuntamiento no debe reconocer más censor que á don Justo del Prado.

El señor Arri sostiene el dictamen y dice que al prosperarse la enmienda del señor Ruano se adicione que pasado el plazo sin haberse prestado la fianza, se pague el crédito á don Justo del Prado.

El señor Mateo propone que el plazo para prestar la fianza sea de dos meses.

Lo acepta el señor Ruano.

Se vota la enmienda del señor Ruano y se aprueba por 24 votos contra 5, quedando desechados el dictamen y las otras enmiendas.

El asfaltado de la población
Comisión de Obras.—Estaban también sobre la mesa los proyectos de asfaltado, 1.º y 2.º lote de las calles de la ciudad.

El señor Mateo se muestra conforme con los proyectos, pero entiende que no deben ser aprobados, dada la situación porque atraviesa la administración municipal.

Defiende los proyectos el señor Lama.

El señor Gómez y Gómez sostiene que con el actual presupuesto podrá atender á esas obras de asfaltado.

El señor Simavilla cree que puede aplazarse la ejecución de la obra para estudiarla bien y propone que vuelva el asunto á la comisión.

Rectifican los señores Mateo, Lama, Gómez y Gómez y Simavilla.

Ocupa la Presidencia el señor Gómez y Gómez.

El señor Zamanillo defiende el proyecto y no acepta la proposición del señor Mateo.

El señor San Martín combate la proposición del señor Mateo, diciendo que la Alcaldía tiene la seguridad de poder hacer frente á esa obra de saneamiento y embellecimiento de la población, además de que daría trabajo á los obreros.

Añade que el señor Mateo está equivocado respecto á la recaudación, pues ésta va en aumento.

El señor García (J.) dice que á pesar de que en los presupuestos nada se concedió á los pueblos, no se opone al proyecto, sino que, por el contrario, debe ejecutarse con toda urgencia.

El señor Mateo dice que para dar jornales á los obreros hay dos obras en el presupuesto, una de ellas la bajada del Sardinero, la de San Martín la otra. La obra de asfaltado no da trabajo á los obreros.

Rectifican el señor Simavilla.

El señor Rado dice que también él es opuesto al proyecto, pero cree que por ahora no conviene su realización, por el compromiso que adquiere el Ayuntamiento de consignar en sus presupuestos 6.000 pesetas durante diez años, á pesar de los déficits que va habiendo, lo cual necesariamente traería como consecuencia un nuevo empréstito.

Comprende que es preciso, en esta época del año, dar trabajo á los obreros, pero no con obras de la naturaleza de los proyectos presentados, sino con otras más prácticas y menos costosas.

Rectifican los señores San Martín y Rado.

Entonces, discutido, se somete á votación nominal la enmienda del señor Mateo de que se aplase por un año la ejecución del proyecto, y se desecha por 17 votos contra 10.

En votación nominal se acuerda prorrogar la sesión por 17 votos contra 10.

Se abre discusión sobre los proyectos.
Se leen los dos dictámenes y calles que se van á asfaltar.

Ocupa la presidencia el señor San Martín.

El señor Mateo propone que se varíe por horizontal el asfaltado de la plaza de Numanos y las calles de Atrazanas, Rualsal, Rupalaco y otras. También propone que las aceras sean de loseta en vez de asfaltado.

Pide el arreglo de la calle del General Apartero, proponiendo que entre en el primer lote de asfaltado.

También propone que se asfalte la de Ruzmeyer.

En el segundo lote propone que se asfalte la calle de Calderón, el Río de la Pila, San Esteban y Alta, y con hormigón la de San Pedro.

Terminada proponiendo que el proyecto vuelva á estudio del arquitecto por no estar conforme con el precio de 16 pesetas por metro de asfaltado.

Pregunta cuántos años han de quedar obligados los contratistas á conservar el asfaltado.

Lo contesta el señor Gómez y Gómez, no aceptando ninguna de las enmiendas propuestas por el señor Mateo.

Defiende también el proyecto el señor Zamanillo.

El señor Mateo propone que sean cuatro años los de conservación gratuita para los contratistas.

Interviene el señor Toca (M.)

Rectifica el señor Gómez y Gómez.

Continúa el debate y el señor Rado propone que siendo preciso dar trabajo á los obreros, se fije como salario mínimo un el de 3 pesetas 25 céntimos y que las horas de trabajo no excedan de nueve horas.

El señor Zamanillo dice que esta proposición merece detenido estudio y cree que lo haya tenido en cuenta el arquitecto.

El señor P. Arri dice que, por tratarse de un trabajo especial, debe dejarse al contrato que se haga entre contratistas y obreros.

Rectifica el señor Rado, insistiendo en su proposición.

El señor García del Moral ruega á todos los señores concejales acepten la oportunísima proposición del señor Rado.

La Presidencia dice que en una de las cláusulas se indica que «entre el contratista y el obrero deberá hacerse un contrato de trabajo».

El señor Rado insiste en su proposición.

El señor Ruano cree que la cuestión que suscita el señor Rado es de detenido estudio. Considera suficiente la cláusula en que

CRISIS MINISTERIAL

Caída del Gobierno Moret Canalejas Presidente del Consejo

Madrid 9.—14'30 (Urgente).

La primera noticia

El señor Moret estuvo esta mañana en Palacio y planteó al Rey la crisis.

Don Alfonso consultó á los señores Montero Ríos, López Domínguez y Canalejas, quienes se mostraron partidarios de la rectificación de la política seguida por el Gobierno del señor Moret.

Madrid 9.—15'10.

Detalles de la crisis.—Asamblea general.—Ignorancia en los centros oficiales.—La firma.—Moret en Palacio.—Dos versiones.—Las consultas del Rey á Montero Ríos, López Domínguez y Canalejas.—Esperando la solución.

La noticia de haber dimitido el Gobierno ha circulado á media mañana por Madrid, causando general asombro.

Aunque eran conocidas de todos las diferencias entre los primates del partido liberal, ahondadas por el acuerdo que adoptaron anoche los comités liberales de Madrid que preside el conde de Romanones, la gente se resistía á dar crédito al rumor de haberse planteado la crisis.

Los periodistas se pusieron en movimiento, apresurándose á visitar los centros oficiales.

En el ministerio de la Gobernación no estaba el señor Alba.

Allí se advertía algún revuelo.

El señor Moret, que tan pronto como llegó al ministerio se había encerrado en su despacho, se negó á recibir á los periodistas.

Los altos empleados del departamento negaron los rumores de crisis, y por toda noticia facilitaron á los reporters un telegrama oficial de Zaragoza dando cuenta de la crecida del Ebro.

En el ministerio de Hacienda se ignoraba la dimisión del Gabinete. Lo único que allí manifestaron es que se había avisado á los ministros á quienes correspondía firmar «Guerra y Marina» que no fuesen á Palacio.

El señor Alvarado recibió la visita de la comisión bilbaína que gestiona el apoyo del Estado para la Exposición y ofreció el concurso decidido del Gobierno, aun cuando éste luchaba con la falta de recursos, sin hablar para nada de dificultades políticas.

En el ministerio de la Guerra tampoco facilitaron noticias de la dimisión del Gabinete, afirmando solamente que el general Luque había recibido esta mañana aviso telefónico del señor Moret para que no fuera á despachar con el Rey. Entre los decretos que el ministro tenía ya en la cartera para llevar á Palacio figuraba el de la concesión de la cruz laureada de San Fernando al coronel Cavalcanti.

En el ministerio de Marina facilitaron los decretos de dicho departamento que puso á la firma el señor Moret y que son:

Proponiendo para el mando de la provincia marítima de Valencia al capitán de navío, don Joaquín Gómez de Barreda.

Proponiendo para el mando del segundo regimiento de infantería de Marina, al coronel don Rafael Tossi.

Y proponiendo para el ascenso á capitán al teniente de infantería de Marina, don José del Corral.

En los demás ministerios no se tenía informe alguno de la crisis.

Sin embargo, ésta era cierta.

Esta mañana se levantó el señor Moret, y á las nueve y media se trasladó á Palacio.

Su entrevista con el Rey duró media hora escasa.

Aoerca de lo ocurrido en la entrevista, circulan dos versiones.

Según una de éstas, el señor Moret manifestó al Monarca que con objeto de facilitar las consultas que debía hacer á los primates del partido liberal sobre las diversas tendencias que hay en éste acerca de la política que debe seguir el actual Gobierno, quería dejar en la mayor libertad posible al Monarca, por lo cual ponía en sus manos

la dimisión del Gabinete, á fin de que después de las consultas resolviera lo que creyese más oportuno.

Otra de las versiones es la de que fue el Monarca quien inició la conversación, manifestando la conveniencia de continuar consultando á los promeritos liberales, en vista de las diferencias de criterio que hay entre ellos al apreciar las diversas cuestiones políticas.

Entonces el señor Moret se apresuró á entregarle la dimisión de todo el Gobierno.

El señor Moret se trasladó desde Palacio á la Moncloa, y allí estuvo paseando hasta las doce, trasladándose después al ministerio de la Gobernación y desde éste á su casa, donde se puso á comer.

Mientras tanto, desde Palacio habían enviado aviso telefónico á los señores Montero Ríos, López Domínguez y Canalejas, para que se presentasen en el regio alcazar.

A las 10'25 llegó el señor Montero Ríos á Palacio. Estuvo en la regia cámara 20 minutos, y al salir manifestó que había sido llamado por el Monarca para consultarle sobre la cuestión política y que él se había mostrado partidario de una buena política, que el señor Moret no realiza, y que si éste rectificaba la política de alianza con determinados elementos de la izquierda, entonces podía continuar al frente del Gobierno, pues era partidario de que los Presidentes del Consejo duren el mayor tiempo posible en el Poder.

Después se trasladó á su domicilio.

A las once y media llegó al regio alcazar el señor López Domínguez, saliendo á las doce menos cuarto.

Preguntado por los periodistas, manifestó que él era partidario de la continuación del partido liberal en el Poder y de que siguiese al frente del Gobierno el señor Moret.

Añadió que había expresado al Monarca su criterio favorable á que el Gobierno se compusiese de personas de las mejores condiciones posibles, es decir, que aconsejó á don Alfonso la modificación del actual ministerio.

A las 12'20 llegó á Palacio el señor Canalejas, permaneciendo allí hasta la una y cuarto.

Al salir fue interrogado por los periodistas, á quienes dijo que él no sabía nada de nada.

—Yo—agregó—estaba en mi casa trabajando y recibí un aviso telefónico para que me presentase en Palacio.

He estado hablando con el Monarca

PIDASE EN TODAS PARTES ANIS UDALLA

El más rico e higiénico de los conocidos Baldomero Landa-Udalla-Santander

El Telégrafo

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Conferencias de la noche

El planteamiento y solución de la crisis

Moret va otra vez a Palacio

El señor Moret, después de almorzar, se trasladó nuevamente a Palacio, acompañado del señor Aguilera.

Al salir de Palacio, dijo el señor Moret: —¡Oh!, insaciables periodistas. Voy a reunir a los ministros en la Presidencia.

El Gobierno dimisionario.— Interesantísimas manifestaciones del señor Moret.— Este se considera fuera del partido.—Últimas disposiciones del Gobierno saliente.

Canalejas recibe el encargo de formar Gobierno

A las tres y media de la tarde volvió a Palacio el señor Canalejas, quien estuvo hablando con el Rey durante veinte minutos.

Al salir, dijo a los periodistas: —Ya conocen ustedes mi historia, mi política y mis deberes. Estos serán los componentes que determinarán la formación de la lista del Gobierno que presentará esta tarde al Rey.

Por cortés, he ido a visitar al señor Moret, pero no le encontré en casa ni en la Presidencia. Esta tarde formará Gobierno.

Los periodistas le enseñaron una supuesta lista de los nuevos ministros, y el señor Canalejas contestó: —Sólo puedo decirles que visité al señor Gasset para pedirle su concurso, y me contestó que tenía que consultar a su jefe el señor Moret.

Ya saben ustedes—terminó diciendo—que pueden disponer de mí. Soy ante todo periodista.

El Rey de paseo

Poco antes de las cuatro de la tarde salió el Rey de Palacio, diciendo a los periodistas: —Señores, me voy de paseo. Hasta las seis no ocurrirá nada.

Trabajos de Canalejas

El señor Canalejas, después de salir de Palacio, dedicó la tarde a visitar a varios prohombres, con objeto de pedirles su concurso para la formación del nuevo Gobierno.

Al primero que visitó fue al señor Gasset, quien, como se ha dicho, le contestó que nada podía decir sin antes consultar al señor Moret.

Después el señor Canalejas visitó a los señores conde de Romanones, López Domínguez, Montero Ríos y otros ex ministros, para pedirles su concurso.

Ante ellos declaró que deseaba formar un Ministerio de concentración liberal.

Todos los visitados le ofrecieron su concurso.

En la Presidencia

El señor Moret reunió el Consejo de ministros en la Presidencia a las tres y media de la tarde.

El Consejo fue de larga duración. A las cinco y diez minutos llegó el señor Canalejas, diciendo a los periodistas: —Desde hace una hora tengo interrumpidos los trabajos para la formación de Gobierno, por no encontrar al señor Moret. Estuve en su casa y aquí antes y no le encontré. He sabido que se reunió en Consejo y espero resolver la cuestión al momento.

—¿Tiene usted formado Ministerio? —le preguntaron. —Sí—contestó—. Traigo la lista, pero no puedo facilitarla mientras no la vea el señor Moret.

—¿Puede decirnos en qué condiciones ha aceptado usted el Gobierno? —Con el decreto de disolución. Eso desde luego. Si no, no hubiera aceptado el encargo. Es la condición que puse para formar Gabinete.

Poco después se suspendió el Consejo, y el señor Canalejas conferenció con

el señor Moret durante media hora hasta las seis menos veinte minutos. Terminada la entrevista, el señor Canalejas dijo: —He dado cuenta al señor Moret de los trabajos realizados para formar Gabinete. La lista del nuevo Ministerio es la siguiente: Estado, García Prieto; Gracia y Justicia, Ruiz Valarino; Gobernación, Merino; Hacienda, Cobán; Guerra, Aznar; Marina, Arias Miranda; Instrucción pública, Romanones; Fomento, Calvo.

Después el señor Canalejas se trasladó a su casa a fin de cambiar de traje para ir a Palacio a prestar juramento.

El Gobierno dimisionario.— Interesantísimas manifestaciones del señor Moret.— Este se considera fuera del partido.—Últimas disposiciones del Gobierno saliente.

Cuando el señor Canalejas se marchó de la Presidencia, el señor Moret volvió a reunir a los ministros dimisionarios, y ante ellos explicó lo que había dicho por la mañana al Rey y lo que había manifestado al señor Canalejas.

También les habló de la causa de la crisis. El motivo de ésta fue el decreto de disolución de Cortes. El señor Moret lo llevaba a la firma con la fecha en blanco, pues no pensaba publicarlo hasta el 18 ó el 20 del actual.

El Rey contestó que antes de firmarlo deseaba consultar a los ex Presidentes del Consejo y al señor Canalejas.

Entonces el señor Moret presentó la dimisión del Gabinete.

Acorda de lo dicho por el señor Moret al Rey y al señor Canalejas, las afirmaciones del jefe de los liberales fueron interesantísimas.

El señor Moret les manifestó que él no se consideraría representado en el nuevo Gobierno, aunque figurasen en él amigos suyos.

Añadió que esta nueva situación parecía una tendencia a disolver el partido liberal y que para llegar a este fin, valiera más que se hubiera llamado otra vez a los Consejos de la Corona al señor Maura.

Agregó que desde el momento en que esta crisis ha tenido los desenvolvimientos que todos han podido apreciar, él se consideraba fuera de la jefatura del partido liberal.

Al señor Canalejas le dijo también que no podría prestar apoyo al nuevo Gobierno, pero que guardaría al señor Canalejas las consideraciones que le merecía por el particular afecto que le profesaba.

A las seis de la tarde terminó la reunión del Gobierno saliente, reiterando los ministros su confianza al señor Moret.

Después quedaron conferenciando los señores Moret, Gasset y Alba durante largo rato.

El señor Alba marchó luego a Gobernación a notificar la crisis a los gobernadores.

El señor Moret se quedó en la Presidencia para esperar al señor Canalejas y darle posesión.

Los ministros salientes de Guerra y de Estado notificaron la crisis, respectivamente, a los capitanes generales y a los representantes de España en el extranjero.

Canalejas en acción.—Telegrafando a Prieto y a Aznar.—En Palacio.—Llegada de los nuevos ministros.—La jura.

El señor Canalejas, al salir de la Presidencia, telegrafió al señor García Prieto, que se halla en Burgos, y al general Aznar, que se halla en Valencia, notificándoles los nombramientos que se les habían concedido.

A las seis de la tarde llegó a Palacio, de uniforme, el señor Canalejas, quien manifestó que aún no tenía contestación del señor García Prieto, que está en Burgos, pero que contaba con su aceptación, pues está muy bien identificado con él.

—Durante la ausencia del señor García Prieto—añadió—desempeñaré yo la cartera de Estado.

Al preguntarle los periodistas si a última hora habría cambio de cartteras, contestó: —Yo soy muy modesto; pero no me prestaría a ello.

El segundo en llegar a Palacio fue el señor Cobán, también de uniforme. Al darle la enhorabuena, dijo:

se obliga al contratista a contratar con los obreros el jornal y las horas de trabajo.

El señor Rivas dice que el propósito que le guía con la proposición, es el de no dejar en manos del contratista al obrero.

Añade que con el proyecto del Palacio real ya se hizo constar el salario y jornada de trabajo.

El señor Zamanillo dice que no tiene inconveniente en aceptar la proposición siempre que el arquitecto diga que el presupuesto de la obra pueda aceptar el salario mínimo propuesto y si las condiciones del trabajo permiten una jornada de nueve horas.

El señor Ruano no acepta tampoco lo propuesto por el señor Zamanillo.

El señor Ruano sostiene su deseo de que se apruebe su proposición.

Respecto al señor Zamanillo. El señor Simavilla había también en favor de la proposición del señor Rado.

Suficientemente discutido el asunto, se sometió a votación la proposición del señor Mateo, pidiendo que se modificara el proyecto, variando por hormigón el asfaltado de algunas calles.

Se desecha por 17 votos contra 9. Se vota otra proposición del señor Mateo, pidiendo que los pavos se rebajasen a 14, 12 y 10 pesetas metro de asfaltado y se desecha también por 17 votos contra 9.

Otra proposición del señor Mateo era que la conservación del asfaltado por parte del contratista sea de cuatro años, pasando luego al Ayuntamiento. Se vota y se desecha igualmente por 17 votos contra 9.

El señor Mateo propone también que no se asfalte la calle de Atarazanas.

Se vota y se desecha por 17 votos contra 9.

Se vota la enmienda del señor Rado proponiendo un salario mínimo de 3'25 y nueve horas de trabajo y se desecha por 15 votos contra 11.

Explica su voto el señor Zamanillo. En nueva votación nominal se aprueban los proyectos de asfaltado de las calles de la ciudad, por 17 votos contra 9.

Del despacho ordinario. El señor Presidente, viendo que eran ya más de las nueve, y teniendo que censurar a los consejeros que se retiraron y no hubiera número para continuar la sesión, cambia el orden de los asuntos y se da cuenta de la distribución de fondos para el corriente mes.

Se aprueba. Asuntos sobre la mesa. El señor secretario continúa dando cuenta de los asuntos que estaban sobre la mesa de la comisión de Obras.

Era uno el proyecto de construcción de un lavadero en Perinés.

El señor Mateo pregunta que siga otros ocho días sobre la mesa.

Se acuerda así. Se aprueba el dictamen autorizado a don Manuel Casuso para construir un pabellón en el convento de Redentoristas de la calle del Monte.

El señor Presidente se acuerda de que han pasado ya las dos horas prorrogadas y pregunta si se prorrogan por otras dos horas.

Se vota nominalmente y se acuerda por 14 votos contra 11 no prorrogar la sesión. Y se levanta por la Presidencia.

Venancio Valderrama

Ayer supimos, con hondo sentimiento, la noticia de la muerte de este estimado y joven amigo nuestro, que ya hace tiempo venía siendo víctima de mortal enfermedad, rebeldé a toda clase de cuidados familiares y auxilios de la ciencia.

Acababa de llegar de Alicante el señor Valderrama, y a los pocos momentos de entrar en su casa dejó de existir, como si sólo hubiera esperado el instante de regresar al hogar querido para morir en él.

Dadas las muchas relaciones comerciales y de amistad, y las simpatías bien ganadas con que la familia de Valderrama cuenta en esta ciudad, simpatías de las que han gran parte alcanzado al distinguido joven a tan florida edad, malograda, la noticia de este fallecimiento ha de causar tristísima impresión, y el sepelio, que se verificará a las doce de hoy, estará muy concurrido.

Con toda cordialidad enviarnos nuestro pésame a la afligida señora viuda de Valderrama, tan maltratada por el infortunio en un breve espacio de tiempo, y a los demás deudos de don Venancio Valderrama.

Contra los biceañarras

Una pastoral del Obispo de Vitoria. «El Obispo de Vitoria, señor Cadena y Eleta, ha publicado una pastoral dirigida al clero y al pueblo, con motivo de la conducta religiosa que siguen los biceañarras.

La pastoral está escrita en términos muy enérgicos.

Se dice el Prádo de la frecuencia con que tiene que someter al cuerpo de consorcio de la diócesis los artículos publicados en diversos revistas y periódicos.

Relata varias posiciones que se le han hecho por individuos de dicho partido, en las que apelan incluso a las amenazas, para que conceda autorización para que sus hijos se bauticen en vasconco.

capitán de la guardia de Luis XV, dos ó tres pierrots y una maja.

Este baile y la estudiantina son un gran paseo que ha de influir de un modo decisivo, uniendo las clases de nuestra sociedad, y al ver la cultura y el decoro con que nuestra juventud se divierte, caen como castillo de naipes los mogigatos escrupulosos de los que ven en todo un peligro. Además, la venida de los de Ampuero y la ida de los nuestros a dicha villa, ha afirmado más y más los lazos que unen a las dos villas.

En una palabra, este Carnaval dejará gratísimo recuerdo.

Acaba de llegar de Ampuero «La Rondalla Montañesa».

Tenían allí de Presidenta a la bella señorita Clara Rivas, hija del alcalde don Víctor, que fue verdaderamente liberal observando con exquisita cortesía y colmando de atenciones, hasta el punto de proporcionar hospedaje a la «Rondalla», y lo mismo los demás de la villa, que rivalizaron en atenciones y entusiásticas muestras de cariño.

El baile de trajes del teatro estuvo animadísimo.

Concurrencia, lo más escogido de Ramales: señoritas de Ochoa, Rivas, Torre, Rueda, Puente, Ruiz, González, Barquin, Coca, Puente Diego, Alvarado y Gándara; señoras de Torre, Miera, Zorrilla y P. del Molino, y los señores Quintanilla, Perada, Zorrilla, González, López, Mora, Gómez, Triarte (padre ó hijo), Barquillo, Torre, Diestro, Cano, Arredondo, Remolina, Registrador de la propiedad, Coca y Puente.

Hubo disfraces notabilísimos: la señorita de Alvarado lucía un magnífico traje imperio; Ofelia Ochoa, de japonesa; Natalia Gombar, de valenciana; María Rivas, Felicia Ochoa y Juana González, de chulas, y una Masasota color rosa, admirable; una dama época Luis XV, una gitana, un chino, una manola de sia igual donaire, una señorita modernista.

El otro baile de «ta juventud ramalega», animado, más que animado, llano y con numerosos disfraces, algunos preciosos y de notable gusto.

Luis. Bibliografía. Excelente novela por Antonio G. de Linarce, «Madrid—Libería de Pueyo.—Tres pesetas.

La onza editorial de Pueyo, acaba de lanzar a la publicidad una nueva novela, original del joven Antonio G. de Linarce, cuyo nombre no es desconocido para nuestros lectores.

Este nuevo libro se titula «Ecclesia», y en él, el joven escritor se nos muestra como cultivador de una corriente literaria muy en boga, prestando especial cuidado al examen de un alma de mujer, cuya sensibilidad busca el alivio de su ideal en la vida, para buscar la satisfacción de su ideal en un lado ciertos miramientos que pudieran ser la piedra angular de su sacrificio y de su desgracia. «Ecclesia» es una novela sentimental, naturalista, que deja en el lector una sensación de cosa soñada, de realización de un ideal de capótel y de poeta.

Denuncias y sucesos

Ayer, a las doce y media, se prendió fuego la chimenea de la casa número 3 de la Plaza de los Remedios, produciendo bastante alarma entre los vecinos.

Los bomberos, que acudieron en seguida, lo sofocaron a l a pocos momentos.

Un individuo llamado Joaquín Prieto Elizate entró ayer en las oficinas de los trabajadores del Muelle, en Ruameor, y dio de golpes a Antonio Ignacio Naves, de 31 años, causándole algunas contusiones en la cara, que le fueron curadas en la Casa de Socorro.

El agrorcer fue denunciado.

Vicente Aguinaco Oculista. CONSULTA, DE 11 A 1.—BLANCA, 40

La Lámpara moderna A. E. G. da una luz blanca y brillante.

Gran Hotel Restaurant Labadie. Blanca, 16, Santander. Teléfono, 191

El más moderno y elegante, capaz para 150 cubiertos. Almuerzos, a 3'50 pesetas. Cómida, 4'.

Servicio permanente a la carta. Especialidad en bodas y banquetes. Plato del día: Perdices estofadas.

Doctor Corpas Castañedo, oculista. Consulta, de 11 a 1. San Francisco, 19, 2'.

R. PRESMANES, DENTISTA. Puente, 1, duplicado, principal

Saturnino Regato. Médico especialista en las enfermedades de la piel y de las vías urinarias.

Regalos prácticos. Relojes de niño y señorita, a 10 pesetas; de oro de ley, 15 quilates, a 35; relojes de caballero, desde 6 pesetas; con reloj de oro, para caballero, 70 pesetas; con reloj de oro y repetición, desde 50 pesetas; despertadores para el bolsillo, a 30 pesetas; relojes de pared, desde 15 pesetas; despertadores, a 6 pesetas; cadenas y relojes de todas marcas y clases; estuches para dibujar; barómetros; lentos y gafas, todo a precios reducidos.

Relojería, Óptica y Administración de loterías. DE ANGEL SUERO. MUELLE, N.º 1.

Para agujeros metálicos multiloculares, dirigidos a Joaquín Madrazo, Méndez Núñez, 11.

La Lámpara moderna A. E. G. luce por término medio 100 horas. Única lámpara que dura tanto tiempo.

Gran rebaja de precio en la lámpara de filamento metálico A. E. G., a pesetas 3'50 la de 16 bujías.

TOS CANTABRICO.—Jamas dejan de curarse tomando el Pectoral Cardin. Para los niños se aplica con asombrosos resultados.

Amadeo Santín Arias. Médico ex alumno interno del Real Hospital de Santiago. Es especialista en enfermedades de estómago e intestinos.

Consulta de ones a una y de tres a cuatro. Isabel II, 6, segundo, izquierda

R. Amador Urbieto. Procurador de los Tribunales. WAD-RAS, 1, 1'.

La Lámpara moderna A. E. G. consume sólo un vatio por bujía, ó sea la tercera parte de una lámpara corriente.

Gran rebaja de precio en la lámpara de filamento metálico A. E. G., a pesetas 3'50 la de 16 bujías.

Luis Ríos Rocañil. Procurador de los Tribunales civil y eclesiástico.

R. Pelayo Gómez. Solo enfermedades de niños. MENDEZ NÚÑEZ, 2

GRAN SALÓN DE PELUQUERÍA de Abraham y Zacarías. EL MÁS ELEGANTE E HIGIÉNICO. PUENTE, 4, PRIMERO

La Lámpara moderna A. E. G. resiste todas las sacudidas y sobretensiones.

Gran rebaja de precio en la lámpara de filamento metálico A. E. G., a pesetas 3'50 la de 16 bujías.

Velada. Para conmemorar la fecha de la proclamación de la República Española, se celebrará una el 11 del actual, a las ocho y media de la noche, en los salones de la Tertulia Republicana, (San Francisco, 19, 1'.

En dicha velada harán uso de la palabra representantes de los partidos republicanos y de la juventud republicana de esta localidad.

El presidente del Comité local del Partido federal, Lorenzo Purtillo.—El presidente del Comité local del Partido republicano, Ernesto del Castillo.

Las Pastillas Morelló obran por inhalación antiséptica y balsámica sobre los bronquios y pulmones, curando enfermedades que resisten a otras preparaciones.

Sociedad de oficios varios. La Sociedad de oficios varios se reunirá en Asamblea general, en su domicilio social del Centro Obrero, Animas, 12, el viernes, a las ocho y media.

A esta Asamblea se convoca tanto a los ya asociados, como a los obreros que no tengan sociedad, a fin de su oficio constituida y de ser ingresada en la de Oficios varios. Se recomienda una puntual asistencia.

Hemos recibido el volumen 7.º de los Nuevos cuentos de Gaspar, que publica en sus 64 páginas, cuentos muy graciosos e historias divertidísimas. Imposible pedir más risa por 20 céntimos que consta el tomo en librerías y puestos. Por mayor, en la Administración del Noticiero Guía, Velázquez, 67, Madrid.

Matadero ROMANEO DE AYER. Reses mayores, 15; menores, 5; kilos, 2.650. Corderos, 70.

CARIDAD. En la calle de San Fernando, número 22, interior, habita con sus ancianos padres, a quienes sostiene, una pobre mujer llamada Isabel Flores, que se encuentra enferma y carece en absoluto de recursos. Solicita una caridad de nuestros lectores.

De quintas. Se ruega la presentación en el Negociado de Quintas del Ayuntamiento del soldado que fue de Infantería marica, primer batallón, de guarnición en San Fernando, Juan Morata Fernández, para enterarle de un asunto que le interesa.

El Agua de Solares favorece la evacuación de la bilis, limpia el riñón, elimina los productos de la desaminación, aumenta la diuresis, calma los movimientos del tubo digestivo, limpia y beneficia el estómago.

El oficial de cuarta clase electo de este Gobierno, don Juan Aranda, ha sido destinado al ministerio de la Gobernación.

Dentadura.—Siempre sana, siempre limpia, siempre portada con el mejor dentifricio, Licor del Polo. Hechos continuados de dos generaciones de más de 40 años nos confirman esta verdad, que no pueden restituir dentifricios que se acaban de hacer. Con un frasco que vale 6 reales hay para dos meses de uso diario.

Movimiento marítimo. DIA 5. Buques entrados: «Martiniques», «Parana», «Bravo».

Buques salidos: «Peña Cabarga», «Peronía», «Asturias».

Situación de los buques de esta matrícula. Compañía Montañesa de Navegación «Astillero», en Middlebrough.

«Camargo», en Rotterdam. «Mafioso», en Burdeos. «Panina», en Troon.

Compañía Santandera de Navegación «Peña Agudada», en viaje a Cardiff. «Peña Cabarga», en viaje a Newcastle. «Peña Castillos», en Santander. «Peña Redonda», en Santander. «Peña Sagra», en viaje a Cádiz.

Otras compañías «Eslea», en Santander. «Angel B. Pérez», en Tynesdock.

Para destetar a los niños, la NESFARINA es el alimento ideal.

Para la Cuersma. Aceite de oliva superior, purificado y refinado, sustituye a la manteca. Fábrica La Exclusiva, única en Europa en su clase. Venta en establecimientos de ultramarinos y depósito Club de Regatas, detrás del café Suizo, Santander.

Vinos finos del marqués de Múndela «Atalaya Expres».—Cuesta Atalaya, 4.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS. DEL OBSERVATORIO SEÑOR ANSO, BLANCA, 10

Altura barométrica. A las ocho de la mañana, 773'6; a las doce, 773'3; a las cuatro de la tarde, 773'8.

Termómetro. A las ocho de la mañana, 8'8; a las doce, 10'9; a las cuatro de la tarde, 10. Máxima, 11'8. Mínima, 4'5. Tendencia del barómetro, subir.

Restaurant EL CANTABRICO. Proprietario: PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ. Hernán Cortés 9

Las importantes reformas introducidas recientemente en el local de este de antiguo acreditado Restaurant unidas a su excelente y esmerado servicio le colocan hoy a la altura de los mejores de su clase en España. Plato del día: Rosbif a la inglesa.

Hotel restaurant EL CUARTILLILLO DE ELIZALDE Y MUÑOZ. (NUESTROS DÍAS). Puente, 20 y Ruameor, 2 y 4. Teléfono, 128

Cocina francesa y española. Servicio a la carta. Cuiñetas, de 8'30 en adelante. Hospedaje completo, desde 3 a 8 pesetas. Plato del día: Lomo a la riojana.

Bolsas

Table with columns for market types (Exterior español, Acolones, etc.) and prices for two consecutive days (Día 8 and Día 9).

BILBAO

Miércoles 9 de febrero. Fondos públicos. Interior 4 por 100: operaciones a 87. De tracción. Ferrocarril de La Robia: operación a 67'50.

Vasco-Asturiano: operación en obligaciones 1'4 1/2. Tudela a Bilbao: operación a 105 en obligaciones 2'.

Diversos. Unión Rosinera: operación a 90. Papelera Española: operación a 62'50.

Papel extranjero. Tendencia dudosa. Los bancos y banqueros, conformes a sus cambios de primera hora, tomaban: Londres, cheque de 25'44 a 26'85; librando, de 26'98 a 27'00; París, de 106'60 a 106'85; librando de 107'10 a 107'70.

M. Aranzaz Castellanos, Corredor Colegiado.

COTIZACIÓN

Cambios corrientes ínteros por los corredores de comercio de esta plaza.

ACCIONES. Banco de Santander, liberados, 261 dinero. Minas Complemento, 52) pesetas papel.

Ferrocarril Cantabrico, ordinarias, 79 operación; pesetas 8'50. Interior, D, 88'40 operación; pesetas 12'500.

Amortizable 5 por 100, 102'70; 102'40; 102'45 operación; pesetas 17'000. OBLIGACIONES. Ferrocarril de Alar a Santander, 112'125 dinero.

Ferrocarril de Santander a Bilbao, emisión 1898, 100'25 papel; 100 operación; pesetas 5'000; emisión 1900, 99'25 papel; 99'15 operación; pesetas 10'000.

Ferrocarril Cantabrico, línea de Caberón a Llanes, 1'ª hipoteca, emisión 1904, 102'65 papel; 102'50 dinero; 102'50 operación; pesetas 11'000.

Nueva Montaña, 88'50 operación; pesetas 5'000. Junta de Obras del Puerto de Santander, 102'50 operación; pesetas 13'500.

Deuda municipal de Santander, 97'50 papel. Sociedad General Azucarera de España, 99'25 papel; 99 dinero; 99'15 operación; pesetas 10'000.

Ferrocarril de Madrid a Zaragoza y Alicante, serie A de Valladolid a Ariza, 106'25 operación; pesetas 25'000. Especiales del ferrocarril de Almansa a Valencia y Tarragona, 97 operación; pesetas 10'000.

Emp. cántico provincial, 102 dinero. Tranvías eléctricos de Nueva Montaña, 102'75 papel; 102'50 dinero; 102'75 operación; pesetas 25'000.

Resinera Española, 100'50 dinero. Londres al 18 febrero, 26'80 operación; 11 buras esterlinas 409. Cédulas del Banco Hipotecario, 102'95 operación; pesetas 45'000.

Santander, 9 de febrero de 1910.—El adjunto de turno, Francisco Gómez.

Las GOMAS CONCENTRADAS de HIERRO BRAVAIS

Contra

MATERIALES DE CONSTRUCCION DE TODAS CLASES

Joaquín Madrazo

Muchas gracias. Eso a la salida. En tercer lugar llegó el señor Arias Miranda. El nuevo ministro de Marina vestía de frac.

Luego llegaron los señores Ruiz Valarino y conde de Romanones. Este de uniforme, luciendo la banda de Carlos III.

—Mi papel—dijo—en esta crisis es muy modesto. Voy a donde me mandan los Presidentes. Palabra de honor. No sé cuál es mi cartera. Me es indiferente. Aceptaría la de Guerra si no hubiera titular.

El último en llegar fue el señor Merino. —¿Viene usted de uniforme ó de frac?—le preguntaron.

—Vengo de frac—contestó—. Iba a ponérmelo el uniforme de Sagasta y los pantalones me vienen cortos.

A las siete de la tarde se encontraban en Palacio para prestar juramento todos los nuevos ministros, excepto los señores García Prieto y Aznar, que se hallan en Burgos y Valencia, respectivamente.

Al acto de la jura asistió el ministro dimisionario de Gracia y Justicia, señor Martínez del Campo, que tomó juramento al señor Canalejas.

Este le tomó a los demás ministros. La ceremonia se celebró, como siempre, en la regia cámara, colocándose los Evangelios sobre una mesa cubierta de terciopelo rojo.

Con el Rey estaban presentes los jefes superiores de Palacio, los ayudantes de guardia y el oficial mayor de alabarderos.

Después de la jura el señor Canalejas y los nuevos ministros cumplimentaron a la familia real.

Esta dispuso entonces el servicio para asistir esta noche al teatro de la Princesa.

Canalejas toma posesión y Moret se despide.—García Prieto no acepta la cartera. Conferencias.—Hablando con los periodistas.—Altos cargos.—El decreto de disolución

El señor Moret, como dijimos, se quedó en la Presidencia esperando la llegada del señor Canalejas.

Esta, después del acto de la jura en Palacio, fue a la Presidencia, donde el señor Moret le dio posesión, cambiándose entre ambos los discursos de rigor.

Después de hecha la presentación del personal, al salir, dijo el señor Moret: —Vaya, señores; ya no tendrán ustedes el disgusto de verme. Ahora se entenderán ustedes con otra Ninfa Egeria.

Después llegó a la Presidencia el general Orozco, entregando el señor Canalejas un recado del general Luque.

El señor Canalejas se quedó examinando los asuntos de Gobierno pendientes y de los cuales le había hecho el señor Moret extensa relación.

El señor Canalejas conferenció por teléfono con el señor García Prieto y éste parece que declinó el honor de figurar en el Gabinete.

Volvió el señor Canalejas a hablar por teléfono con el señor García Prieto, y nuevamente éste declinó el honor.

A pesar de esta doble negativa, creóse que al fin se vencerá su resistencia. El señor Canalejas llamó al señor Merino, el cual se presentó en la Presidencia con el señor Gayarre.

Los señores Canalejas y Merino hablaron sobre la resistencia a entrar en el Gobierno del señor García Prieto, conviniendo en volverse a reunir a media noche para resolver el caso del señor García Prieto.

Luego, el señor Canalejas recibió en su despacho a los periodistas, quienes le felicitaron. El señor Canalejas les dijo:

—Esta mañana, hablando con el Rey, le anuncié que despacharía con él todos los días a las diez de la mañana ó antes.

Además le dije: soy enemigo de los discursos. Estos los reservo para el Parlamento. Así es que, cuando despacho, no hablaré de China y el Japon, sino concretamente de los asuntos de Gobierno, para no perder tiempo.

Convinimos el Rey y yo en que, en estos primeros días, conversemos largamente para orientarnos en los diversos asuntos.

Creo que es precisa una composición absoluta del Monarca con el jefe del Gobierno, mientras éste disponga de su confianza.

No celebraremos Consejo en Palacio ni reunirá a los ministros hasta que el Rey se ausente, pues es necesario primero que los nuevos ministros se impongan bien de los asuntos de sus respectivos departamentos para poder hablar de ellos en los Consejos, pues

en el caso contrario esas reuniones serían inútiles. Por eso nada puedo anticipar ahora.

—¿Cuándo se irá el Rey?—le preguntaron.

—El viernes por la noche ó el sábado por la mañana—contestó el señor Canalejas, y añadió: Luego todos los días les recibiré a ustedes aquí en la Presidencia a las doce del día, para que puedan telegrafiar a los periódicos de provincias y los de Madrid alcancen las ediciones de la tarde. Diré todo lo que pueda decir.

Le preguntaron qué había de altos cargos, y contestó que don Leopoldo Serrano iba a la subsecretaría de la Presidencia; el señor Gayarre a la de Gobernación; el señor Francisco Rodríguez a la Alcaldía de Madrid; el señor Requejo continuará en el Gobierno de Madrid, así como el general Weyler en la Capitanía de Cataluña.

—De los demás cargos—añadió—nada hay acordado. Sólo puedo decir que no se irán más funcionarios que los que dimitan.

—¿Se firmará mañana el decreto de disolución de Cortes?—le preguntaron.

—Eso ni en broma puede decirse—contestó el señor Canalejas.—Hay tiempo para todo.

El señor Canalejas preguntó por el efecto que había causado la formación del nuevo Gobierno.

La conjura.—Cálculos.—Toma de posesión.—El general Aznar.

Desde hace algún tiempo se sabía que existía una conjura para derribar al Gobierno del señor Moret y que en ella estaban comprometidos los señores Montero Ríos, Canalejas, conde de Romanones, García Prieto, Cobián y otros liberales.

El Imparcial dio la voz de alarma, y cuando ya parecía conjurado el complot, éste surgió a pretexto del acuerdo del Ayuntamiento mermando facultades al señor Aguilera.

El señor Moret resolvió acometer en el acto la solución del conflicto, presentando al Rey el decreto de disolución.

Lo ocurrido ya lo hemos referido. Esta noche se hacían cálculos sobre la duración del Gobierno que acaba de jurar.

Unos suponían que duraría dos meses, y otros que duraría mucho tiempo, si hace las elecciones.

Esta noche tomó posesión de la cartera de Gobernación el conde de Sagasta. Se la dio el señor Alba.

El general Aznar se halla en camino de Madrid y jurará mañana el cargo de ministro de la Guerra.

Para la subsecretaría de Hacienda se indica a don Emilio Riu.

ÚLTIMA HORA

Conferencias de la madrugada

La situación de Marruecos

Los despachos de Tánger dicen que el estado de general perturbación en que se halla el imperio de Marruecos se agrava considerablemente.

La pacificación del territorio de Híana es imposible, después de la derrota de las tropas hafidistas.

De la parte de Mogador llegan también malas noticias.

Los agentes hafidistas fueron a M'Zuat a cobrar los impuestos.

Los habitantes los acogieron complacientes; pero, llegada que fue la noche, los sorprendieron durmiendo y los acuchillaron.

Lo mismo hicieron con los individuos que que formaban la escolta.

Un radiograma de Casablanca da cuenta también de disturbios acaecidos en el distrito de Duoua.

Las fracciones hafidistas de Beni-Merquín tuvieron un choque con las cabillas, teniendo los hafidistas diez bajas.

Los partidarios de Ab-el-Aziz se agruparon para expulsar a los caídas nombrados por el Majzhén.

Señálanse desórdenes en las cabillas de Ulah-Frech.

Trajes

desde 8 a 70 pesetas

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes Trajes de americana en diferentes géneros de lana, Traje de americana en varios géneros de algodón, etc.

Gabanes

desde 10 a 80 pesetas

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes Gabanes en géneros y formas exclusivas de nuestra producción, Trajes de americana en varios géneros de lana, etc.

Zamarras

desde 12 a 45 pesetas

Table with 2 columns: Item description and Price. Includes Elásticos Bayona, Camisetas diferentes clases y tamaños, Calzoncillos diferentes clases y tamaños, etc.

Esta casa presenta siempre las últimas novedades en pañería, siendo los modelos de sus ropas esmeradamente confeccionados y sin disputa la que más barato vende.—Pídase el catálogo general detallado.

SASTRERÍA LA BATALLA 4-ATARAZANAS-4

No confundirse, al lado de la ferretería de D. C. de la Cagiga

dose, el señor García Prieto les anunció que hoy, a las siete de la mañana, llegará a Madrid y entonces hablarán del asunto.

La aceptación de la cartera depende, pues, de la entrevista que celebren los señores Canalejas, Merino y García Prieto, hoy por la mañana.

El señor Canalejas decía esta noche: —Yo estoy dispuesto a que acepte y aceptará seguramente.

El general Aznar

Respecto al general Aznar, a las ocho de la mañana de hoy llegará a Madrid y tomará posesión inmediatamente.

Hablando con Merino

Esta noche recibió el señor Merino a los periodistas.

Les dijo que en Palacio, después de la jura, se habían reunido en Consejo bajo la presidencia del Rey, el cual había hecho diferentes preguntas sobre el pleito de las escuelas laicas.

El conde de Romanones le informó del asunto y el Rey se mostró satisfecho.

El general Luque

También esta noche se despidió el general Luque de los periodistas.

Mostróse sorprendido de la crisis, pues ignoraba su existencia a la una de la tarde.

Lo que más le extraña es que haya ocurrido cuando el Gobierno liberal solo había tenido éxitos como el de la pacificación de Barcelona, el término de la campaña de Melilla y la solución del pleito de los militares.

Más de Marruecos

Dicen de Tánger que una fuerte columna jorifiana fue atacada por las cabillas montañesas.

Los imperiales tuvieron 85 muertos y más de un centenar de heridos.

Los asaltantes saquearon el campamento.

Se ha dispuesto que esté preparada una columna de reserva.

El entierro de la sardina

En el entierro de la sardina verificado en la Pradera del Corregidor la concurrencia fue extraordinaria.

La Pradera ofrecía a media tarde un conjunto abigarrado y pintoresco.

Audieron a la Pradera la mayoría de las carrozas y multitud de coches, así como también algunos jinetes con muchachas a la grupa.

El concurso de máscaras resultó lucido y fue amenizado por la banda.

El Ebro

De Zaragoza se reciben nuevas noticias del desbordamiento del Ebro.

En Gallur, en la madrugada, la corriente destruyó un puente, invadiendo la carretera e inundándola en una extensión de 20 kilómetros.

La Vega de Gallur está inundada en muchos kilómetros, y hay varias casas anegadas y muchos árboles desgarrados.

En Cinco Villas los desperfectos causados por las aguas son grandísimos.

Embarque de reclutas

Dicen de Valencia que mañana embarcarán 450 reclutas destinados a Couta.

Otro escultor menos

En la Coruña ha fallecido el notable escultor don Eugenio Duque.

Temporal

Comunican de Palma de Mallorca que, a consecuencia del formidable temporal desarrollado, los buques han tenido que suspender sus salidas.

RICARDO.

Debilitado

y extenuado por tumores en una pierna, é inhabil de digerir la comida gracias a las medicinas que había tomado, mi hijo Belarmino, volvió a la salud y se hizo robusto, por medio de la Emulsión de SCOTT.

D. C. RODRIGUEZ, Lugo, nos dice esto en 20 Enero 1908.

LA EMULSIÓN SCOTT

ha llegado a ser

la Emulsión modelo

porque merced a sus ingredientes puros y vigorosos y elaboración única jamás falla en curar toda clase de debilidad, al paso que las demás emulsiones no curan.

Al pedir por la de SCOTT, rehusad toda otra emulsión, si es que deseáis curaros.

En que se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todas sus imitaciones? En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera.

Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Scott, Calle de Valencia 333, Barcelona a cambio de 75 cént. en sellos para el franqueo.

Advertisement for Soler Pastilles, featuring the brand name 'SOLER' and 'Las Pastilles SOLER'.

Advertisement for Banco Aragonés Sección de Seguros, including details about insurance policies and company information.

Advertisement for Quinta de 1910, LA PREVISIÓN ANDALUZA, a mutual insurance society.

Advertisement for Aroud, a tonic wine for various ailments like influenza, anemia, and rickets.

Advertisement for Criadas, a service for domestic workers.

Advertisement for Colegio-Academia de Mata, a school in Santa Clara, Santander.

Advertisement for Ocasión, COCHES EN VENTA, and Vinos de mesa, including contact information for the advertiser.

Large advertisement for CORCHO-HIJOS INGENIEROS CONSTRUCTORES, located in SANTANDER.

